
! ! ! !国际上对转基因农作物的研究已有 !"

年历史! 目前"美国是种植转基因作物面积

最大的国家"其后依次为巴西#阿根廷#加

拿大#印度和中国!

#"$%年全球转基因作物种植面积最大

的是大豆"有 &""" 多万公顷"主要是抗除

草剂转基因大豆"其次是转基因玉米"再次

是转基因棉花和油菜! %"$%年全球大豆播

种面积的 &$'#棉花播种面积的 &$'#玉米

播种面积的 !('和油菜播种面积的 !)'都

种植着转基因的品种!

中国转基因农作物的研发可分为两个

时期!第一个时期"从 $*&+年到 %)))年"研

究内容主要是基因克隆#植物转化和转基因

农作物的大田试验!第二个时期"从 %)),年

至今"中国开展了自主创新研发"主要研究

内容是转基因农作物的商业化生产"以及基

因组测序和通过组学的手段研究基因克隆!

中国批准商业化生产的首批转基因品

种包括$抗病毒番茄#耐储存番茄#抗病毒

甜椒#改变花色的矮牵牛以及抗虫棉! 其中

抗虫棉在商业化用途上成效显著! %))&年

中国转基因抗虫棉种植面积已占全国总植

棉面积的 -%.! ,***年到 %))&年"中国累

计推广转基因抗虫棉 %/%亿亩"受益农户超

过 !000万户"减少农药 &0'以上!

张启发提到" 这些转基因品种在拿到

安全证书后都已顺利投产" 唯独对水稻提

高门槛"无法开展品种审定"也拿不到上市

所需的生产许可证和经营许可证!

! ! ! !知名主持人崔永元曾在微博
上向农业部连续发问：“中国的主
粮水稻和小麦开始转基因商业化
种植了吗？批准了吗？偷偷种的有
多少农业部知情吗？管吗？如果没
有，出口欧盟被退回的米粉中哪
里来的转基因成分？农业部食堂
和幼儿园吃转基因食品吗？”他并
没有收到官方回复。

为什么中国政府发了转基因
水稻安全证书，大家仍不相信其
安全？崔永元分析，转基因宣传特
别需要公信力，美国 !"#（食品和
药物管理局）、日本厚生劳动省
（负责医疗卫生和社会保障的主
要部门）有一个共同特点，就是有
公信力，推行新产品时，大部分民
众都选择相信。崔永元认为，正因
为政府不诚信导致的信任危机，
要传播转基因就需付出更多成
本。“应当俯下身来向民众一点一
点讲清楚转基因问题，而不是站
着说老百姓都是傻子。”

崔永元认为，由于涉及粮食
安全和知识产权，要坚决支持中
国发展自己的转基因技术，研究
上“一天都不要停”。但转基因作
物商业化种植一定要谨慎，尤其
是转基因主粮产业化要慎之又
慎。他希望做生物技术的科学家
少些浮躁，“虽然你们懂得转基
因，但并不懂得社会的全部，这
个世界除了自然科学还有人文
科学。”
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! ! ! !中国科学院院士、华中农业大学生命科
学学院院长张启发前天透露，今年 $月，我国
%&位两院院士联名上书国家有关部门，请求
尽快推进转基因水稻产业化。

华中农业大学教授、国家重大科技专项
“抗虫转基因水稻新品种培育”项目负责人林
拥军介绍，农业部正委托中国农业大学做转
基因大米的小型猪 '(天喂养实验，还委托中
国医学科学院做猕猴喂养实验。林拥军自称，
已连续 &)年吃转基因大米，至今身体无恙。

转基因技术问世多年，始终伴随较大争
议。近日，以张启发院士为代表的众多专家学
者高调宣传转基因水稻，再次把转基因食品
推向了风口浪尖。

转基因月饼、豆皮和米粥
亮相晚宴

&(月 &'日，“全国首届黄金大米品尝会”
在武汉华中农业大学举行，*((多名转基因的
铁杆支持者参加了下午的报告会，并出席了
设在华中农业大学国际会议报告厅的“转基
因大米晚宴”。晚宴上，一种转 +,抗虫水稻被
做成月饼、面窝、米酒、米粑和豆皮；而 &(公
斤“黄金大米”则被熬成米粥，供与会者食用。

自今年 -月以来，类似的转基因大米试
吃活动已在我国 ./个城市开展，都是由华中
农业大学提供活动所需的转基因大米。这一
次，还加入了刚刚收割不久的、由校方研究种
植的“黄金大米”。

网友“山再那里”是这次活动的组织者之
一。他说，参加活动的网友来自全国各地，通
过 00群或在微博私信里报名，最终有 .%(

人报名，但当天 .$-人的会场都坐满了。
“山再那里”介绍，参加会议的网友除了

自掏腰包解决差旅费外，还为活动捐助了经
费。“成年人每人交纳会议费 .*(元，学生交
-(元，嘉宾也不例外。”

另一名组织者、华中农大生命科学学院
博士生导师严建兵说，举办这些活动的目的，
是为了宣传转基因水稻。

61位院士呼吁转基因水
稻产业化

&'日下午，华中农业大学图书馆能容纳
*((人的报告厅内，座无虚席。
“国家转基因产业化发展停滞不前，是当

前主要困境。无法实现转基因水稻的产业化，
我个人认为，错失重大机遇。”中国科学院院
士、华中农业大学生命科学学院院长张启发
在活动中作了题为《作物育种的主要发展趋
势》的演讲。

张启发现任华中农业大学生命科学技术
学院院长、作物遗传改良国家重点实验室主
任。.(('年 -月，历经 &&年努力，张启发领衔
的研究团队获得农业部颁发的两张转基因水
稻安全证书，是中国目前仅有的两张。但这两
种转基因水稻至今还在等待上市。

对转基因水稻在中国的发展前景，张启
发表示悲观，“获得安全证书时我比较乐观，
但现在 )年过去了，这两张证书明年即将失
效，转基因水稻商业化不是更近，而是更遥远
了。”他说，两个月后就将卸任生命科学技术
学院院长一职。

张启发坦言，不清楚国家对转基因技术
的发展究竟持何种态度。他提到，今年夏天海
外 )'位专家联名建议，推动转基因农作物产
业化，据称“得到了正面积极的回应”。他还透
露，今年 $月，我国 %&名两院院士曾联名上
书国家领导人，请求尽快推进转基因水稻产
业化。“院士们在建议书中写道，‘推动转基因
水稻种植产业化不能再等，再迟缓就是误国，
转基因产业化发展不起来，则商业发展不起
来，对科研影响非常大’，同时指出农业部的
不作为。”

环保组织强烈反对转基
因商业化
“我以为中国人非常理性，有科学精神，

但在 .(((年前后，也不知道为什么突然冒出
那么多人来反对转基因。”张启发提到的反对
者，以一些环保组织为代表。
“绿色和平”农业与食品部负责人俞江丽

说，“绿色和平”一直反对转基因水稻在中国
的商业化。一旦其大面积种植，通过基因漂移
作用，可能对我国野生水稻品种带来灭顶之
灾。而食用转基因大米对人体的影响尚未有
定论，将 &*亿人置于潜在风险之下，是难以
接受的。

早在 .(()年，“绿色和平”就在湖北展开
过调查，并在 .((-年 )月发布了调查报告，
称转基因种植在湖北等地已十分广泛。

.((-年 /月，湖北省农业厅发表声明称，
华中农业大学大新技术研发公司等企业在承
担转基因水稻生产性实验过程中，“擅自扩大
种植面积”，责成有关单位对其处罚，并叫停
已种植的上万亩转基因水稻。

俞江丽说，很多转基因水稻研究团队中
的成员都有双重身份，既是国家机构的研究

人员，又是种业公司的股东。&(年来，他们不
断从国家的各个层面推进转基因水稻商业
化，并不单纯出于科学精神，而是有着明显的
利益驱动。

对此，张启发回应说：“我希望老百姓
种植转基因水稻，用更少农药，获得更高
产量，使用更少劳动力，这是我最为重视
的利益。我也希望种业公司挣钱，才有更多
资金投入科研。我是做研发的，如果能从中
获得合法收益，这是好的，但不代表我有
多需要钱。”

正委托权威机构做猕猴
喂养实验

对于转基因水稻的安全性，有“反转派”
质疑实验作假，要求公开。

华中农业大学教授、国家重大科技专项
“抗虫转基因水稻新品种培育”项目负责人林
拥军介绍，两张安全证书的获取过程非常严
格，不仅对白鼠做了 '(天喂养实验，还做了
三代繁殖实验，结论都显示食用转基因大米
与普通大米并无差别。

林拥军认为，如实公布一些基本的实验
结果，对打消老百姓的疑虑有好处，但应该由

鉴定方或农业部发布。
有人提出白鼠“吃太少，与人差别大”，质

疑实验结果无法证明人类食用安全，林拥军
透露，目前农业部正委托中国农业大学做转
基因大米的小型猪 '(天喂养实验，还委托中
国医学科学院做猕猴喂养实验，“猕猴属于灵
长类动物，跟人类比较接近。”

林拥军还表示，食品与药品不同，上市前
无需做人体实验，但他自己从 &''' 年来已
连续 &)年吃转基因大米，至今身体无恙。他
认为，转基因大米存在社会接受度的问题，
其实转基因大豆油等转基因食品在市场上
早已普遍。
“转基因水稻中转基因蛋白的含量很低，

只占百万分之几，而且这种蛋白已被很多国
家证明对人无毒。”林拥军说，“转基因的安全
性广受质疑，而十分紧迫的农药残留问题却
很少有人质疑。”

他强调说，转基因只是一项中性技术，本
身不存在安全不安全的问题，但转基因产品
确实存在一定风险，并不是所有转基因产品
都安全，有人可能会植入一些不该植入的东
西，导致基因表达损伤人体，“所以评估再怎
么严格我都认同，特别是食品。”

%综合京华时报#南方都市报等报道&

61位两院院士上书请求推进转基因水稻产业化，
农业部进行转基因大米猕猴喂养实验，引发广泛关注

转基因食品推广是进是退？

!相关链接" 转基因农作物发展在中国
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! 许多重要粮食作物已研发出转基因品种 图 !"#


